



















dalam kesejahteraan, tetapi juga harus memberikan peranan kepada keamanan. Pertahanan keamanan mempunyai peranan besar pada keamanan, tetapi juga mempunyai peranan kepada kesejahteraan.

Dari uraian tersebut di atas dapat disimpulkan bahwa tujuan adanya Ketahanan Nasional adalah untuk meningkatkan dan mengembangkan di segala bidang kehidupan nasional baik dari aspek alamiah atau Trigatra maupun aspek sosial atau Pancagatra yang meliputi bidang Ideologi, politik, ekonomi, sosial budaya dan Militer Hankam.

#### B. Faktor-faktor yang mempengaruhi stabilitas dan Ketahanan Nasional

Dalam kehidupan sekarang ini dimana segala bidang kehidupan dikelola secara mutakhir, negara-negara maju sehubungan dengan hasil-hasil kemutakhirannya itu dengan berbagai daya upaya sering memaksakan pengaruh-pengaruhnya terhadap negara lain terutama negara lemah dan negara berkembang, baik dalam rangka bersaing dengan negara - negara maju lainnya maupun dalam rangka menarik negara-negara lain kefihaknya, pemaksaan pengaruh tersebut terutama untuk kepentingan ekonomi dan pertahanannya sehingga tidak mengherankan kalau pengaruh-pengaruhnya itu ditujukan kepada faktor-faktor alamiah atau Trigatra dan faktor-faktor sosial atau Pancagatra, sehingga dengan adanya pengaruh-pengaruh tersebut di atas sangat mempengaruhi stabilitas dan Ketahanan Nasional.

Adapun faktor-faktor yang mempengaruhi stabilitas dan Ketahanan Nasional yang ditujukan kepada aspek - aspek alamiah atau Trigatra antara lain :

1. Posisi dan lokalisasi geogras negara.









Istilah tanah air dipergunakan untuk menanamkan kumpulan pulau beserta perairan yang mengelilinginya dan tanah air ini merupakan tempat kelahiran atau tempat tinggal yang digunakan sebagai tempat untuk menyelenggarakan dan menjamin kelangsungan hidup.

b. Pengaruh geostrategi.

Posisi silang Indonesia ini tentu saja membawa pengaruh terhadap kehidupan bangsa, pengaruh-pengaruh tersebut dapat merupakan pengaruh baik dan pengaruh buruk terhadap segala aspek kehidupan bangsa.

Dengan adanya posisi silang Indonesia yang demikian baik maka mudah untuk mendatangkan bahaya dari luar, lebih lebih kalau posisi silang ini dikaitkan dengan sumber kekayaan alamnya, maka bahaya dari luar itu akan lebih besar lagi. Sedangkan pengaruh-pengaruh buruk yang dapat membahayakan identitas dan integritas bangsa dapat segera menimbulkan bentuk-bentuk hambatan, tantangan, ancaman dan gangguan.

Untuk menghadapi semua hambatan, tantangan, ancaman dan gangguan tersebut maka diperlukan adanya suatu konsep Ketahanan Nasional yang sesuai dengan sifat-sifat khas dan kepribadian bangsa yang di rumuskan dalam cara pandang bangsa Indonesia tentang diri dan lingkungannya berdasarkan ide nasionalnya yaitu Pancasila dan Undang-undang Dasar 1945. Jelasnya bangsa Indonesia harus memiliki suatu konsep demi menjamin kelangsungan hidupnya yaitu konsep yang berdasarkan suatu wawasan sebagai aspirasi bangsa Indonesia yang merdeka, berdaulat dan bermartabat di tengah-tengah lingkungannya. Yang harus menjadi landasan dan menjiwai segenap tindak kebijaksanaannya dalam daya



Mulai dengan sumber-sumber polikan atau mineral dapat diutarakan bahwa Indonesia mempunyai sumber-sumber mineral yang meliputi bahan-bahan galian, biji-bijian maupun bahan-bahan galian industri, di samping sumber-sumber tenaga lain.

Di antara sumber-sumber bahan galian terdapat minyak bumi, baik didaratan maupun dalam dasar laut lepas pantai (off shore) yang mempunyai kadar belerang sangat rendah. Batu bara umumnya masih muda, sehingga penggunaan daripadanya terbatas pada penggunaan untuk lokomotif kereta api dan lain-lain sebagainya yang tidak memerlukan tenaga panas yang tinggi. Timah putih banyak dipergunakan dalam pelbagai macam industri. Besi sangat diperlukan bagi pembangunan industri umumnya, emas dan perak di pakai sebagai perhiasan maupun untuk kepentingan industri tersebut. Platina sebagai hasil tambahan dari pendulang emas. Tembaga banyak dipergunakan dalam industri elektronik. Kemudian untuk industri barang-barang kerajinan. Timah hitam untuk seng untuk bahan-bahan bangunan dan sebagainya. Nikel dipergunakan sebagai salah satu bahan dalam pembuatan besi baja yang kuat dan untuk pelbagai macam alat-alat. Bauksit dipergunakan bagi pembuatan aluminium dengan jenis yang terkenal baik. Air raksa sangat diperlukan bagi alat-alat pengukur suhu dan tekanan gas. Mangan diperlukan bagi pembuatan besi baja. Uranium diperlukan untuk pembuatan tenaga nuklir. Lagi pula akhir-akhir ini di dapat gas bumi dan gas alam sebagai pengganti tenaga yang di dapatkan dari minyak bumi.<sup>8</sup>

---

<sup>8</sup> Lemhannas, Kowiraan Untuk Mahasiswa, Op.cit, hal. 81-82.





duk itu justru sangat tinggi karena mereka hidup sebagai pengombara, setelah mereka menetap pada suatu daerah tertentu untuk bercocok tanam tingkat mobilitas penduduk sangat menurun. Namun dewasa ini kelihatan mulai naik kembali karena semakin berkurangnya daya dukung sumber daya alam terutama tanah pertanian.

Sebagai gambaran umumnya mengenai perkembangan penduduk Indonesia akan di jelaskan masalah-masalah sebagai berikut :

- a. Jumlah pertumbuhan penduduk.
- b. Penyebarannya keseluruh Indonesia.
- c. Beberapa akibat sehubungan penambahan serta penyebaran dan komposisi penduduk.

Perihal jumlah penambahan penduduk dapat di katakan bahwa menurut dugaan, bahwa penyakit, kerosakan panen, jumlah kematian yang tinggi disertai dengan gangguan ketertiban dan keamanan umum, dalam abad ke XVIII telah banyak menolas jumlah dan perkembangan penduduk, sehingga jumlah penduduk di Jawa - Madura di perkirakan hanya mencapai 5.000.000 jiwa pada waktu itu. Bahan-bahan tentang keadaan penduduk di luar Jawa-Madura pada waktu itu belum di kenal, namun di sanapun diduga jumlahnya ditokan oleh keadaan-keadaan seperti tersebut di atas.

Setelah pemerintah kolonial dalam abad ke XIX mulai mencurahkan perhatiannya kepada kesehatan rakyat, maka jumlah penduduk menunjukkan kenaikan yang sangat menonjol, sehingga pada awal abad ke XX di Jawa-Madura diperkirakan ada 20.000.000 jiwa penduduk. Pada sensus penduduk tahun 1930 di Jawa-Madura terdapat 47.700.000 jiwa dengan memperlihatkan kecenderungan yang terus meningkat. Pada masa pendudukan Jepang penambahan jumlah penduduk diperlambat karena menurunnya perhatian pemerintah pendudukan Jepang



tahun 2.001 seluruh penduduk Indonesia di perkirakan akan mencapai 210 juta jiwa lebih dari jumlah tersebut yang bermukim di pulau Jawa di perkirakan akan sebanyak 122 juta jiwa (58,1 %) dan selebihnya 88 juta jiwa (44,9 %) ada di luar Jawa.<sup>15</sup>

Pemusatan penduduk di Jawa mempunyai latar belakang pada daya tarik tersendiri, khususnya pulau Jawa sebagai yang di karuniai dengan tanah vulkanis yang subur sehingga sangat menarik bagi orang-orang untuk menetap di sana. Daya tarik tersebut lebih meningkatkan dengan bertambahnya kegiatan-kegiatan dibidang ekonomi di Jawa. Lagi pula urbanisasi di pusat-pusat perekonomian seperti Jakarta pada dewasa ini tidak hanya dari orang-orang yang bertempat tinggal di daerah-daerah sekeliling Jakarta atau daerah-daerah lain di Jawa, akan tetapi orang-orang dari luar Jawa pun berdatangan pula ke Jakarta untuk turut serta dalam kegiatan-kegiatan ekonomi yang sedang berlangsung di kota besar tersebut.

Sebaliknya daerah-daerah luar Jawa dimana perkembangan ekonomi tidak begitu pesat jalannya, penduduk meninggalkan rumah halamannya untuk menuju ketempat-tempat lain seperti di Jawa lebih banyak memberi harapan bagi kehidupan yang lebih layak. Lebih-lebih lagi dimana taraf pendidikan di Jawa di pandang lebih maju dan teratur, maka dikalangan pemuda yang berasal dari luar Jawa banyak sekali untuk keperluan pendidikan kesana dan akhirnya segera untuk pulang kembali kekampung halamannya.

Adapun akibat sehubungan dengan penambahan serta penyebaran dan komposisi penduduk dapat diutarakan sebagai berikut :

---

<sup>15</sup> Bintoro Tjokroamidjoyo, Mustopodidjoyo, Ar, Teori dan Strategi Pembangunan Nasional, Jakarta: Gunung Agung, 1984, hal. 75.







3. Adanya manpowers di daerah-daerah yang tadinya kosong berarti juga daerah-daerah itu telah ada penghuninya yang siap mempertahankan daerah tersebut dalam rangka stabilitas nasional.
4. Daerah-daerah yang tadinya padat dapat mengurangi timbulnya masalah-masalah yang diakibatkan kepadatan penduduk tersebut.

b. Angkatan kerja dan lapangan kerja.

Dampak yang wajar dari struktur penduduk muda yang memasuki angkatan kerja jumlah yang terbanyak di antara angkatan terletak pada tingkat usia 10-24 tahun sehingga kelompok ini mencapai sekitar 33 % dari seluruh angkatan kerja. Setiap tahunnya di perkirakan bertambah angkatan kerja baru sebanyak ± 1.5 juta jiwa. Pada hal di lain pihak tumbuhnya kesempatan kerja tidak secepat tumbuhnya angkatan kerja, akibatnya tidak lain adalah tingkat pengangguran semakin tinggi dari 5.5 juta jiwa di tahun 1971 menjadi 8.3 juta jiwa di tahun 1985, sedangkan angkatan kerja di perkirakan akan meningkat dari 48 juta jiwa di tahun 1975 menjadi 62 juta jiwa di tahun 1985.

Sejak itu telah disadari bahwa pertumbuhan ekonomi yang cepat tidak dengan sendirinya merupakan jaminan bagi terwujudnya kesejahteraan seluruh masyarakat sehingga terasa adanya keadilan sosial, upaya pengkaitan investasi dengan kemungkinan maksimal dalam penyerapan tenaga kerja mendapat perhatian penting dalam penyusunan strategi pembangunan. Dengan perkataan lain bagi negara Indonesia tekanan dan komposisi penduduk, perluasan lapangan kerja baik dari peningkatan investasi pemerintah maupun prakarsa masyarakat di segala bidang dan seluruh penjuru



tanah air merupakan pokok persoalan dalam perkembangan di masa depan.

### c. Pendidikan.

Suatu bangsa akan berhasil dalam pembangunannya secara "Self Propelling" dan tumbuh menjadi bangsa yang maju apabila telah berhasil memenuhi minimum jumlah dan mutu pendidikan penduduknya.

Indonesia menghadapi kenyataan ini untuk melakukan usaha keras mencondaskan kehidupan bangsa, dewasa ini di sokitar 80 % dari usia sekolah dasar berumur 6 - 12 tahun dapat ditampung oleh fasilitas pendidikan dasar yang telah ada, sedangkan prosentase jumlah penduduk yang masih buta huruf di perkirakan sebesar 40 %.

Masalah pendidikan bukan saja masalah pendidikan formal akan tetapi pendidikan yang membentuk manusia-manusia pembangunan yang dapat membangun dirinya sendiri, serta bersama-sama bertanggung jawab atas pembangunan bangsa, untuk itu diperlukan kebijaksanaan yang terarah dan terpadu di dalam menangani masalah-masalah pendidikan ini yang telah disesuaikan dengan GBHN.

Di samping itu, mengingat rendahnya produktifitas rata-rata jumlah penduduk banyak yang mencari kewirausahaan, merupakan hal-hal yang memerlukan perhatian yang sungguh-sungguh. Oleh sebab itu belum terlepasnya Indonesia dari belenggu keterbelakangan dan kemiskinan sebagai mana yang diharapkan.

Pendidikan yang dapat mengembangkan semangat "inner will" peningkatan kemampuan diri dan bangsa" yang terpancar dalam pembangunan pendidikan mental, intelektual bagi seluruh penduduk dan pemuda Indonesia.





mersatu kehidupan antar agama yang menciptakan kekuatan keagamaan, mental spiritual di dalam TANNAS.

Sila kedua adalah nilai kemanusiaan yang memandang manusia sebagai makhluk Tuhan dan yang menjamin adanya toleransi, tolong menolong dan jiwa gotong royong.

Sila ketiga adalah nilai persatuan Indonesia yang merupakan faktor pengikat persatuan nasional yang bersifat persatuan spiritual dan merupakan paduan hasrat untuk hidup bersama di dalam penanggungungan dan penderitaan.

Sila keempat adalah nilai kerakyatan yang dijelaskan oleh persatuan nasional, dimana kedaulatan berada di tangan rakyat atas dasar musyawarah untuk mufakat.

Sila kelima adalah nilai keadilan sosial yang menjamin kesejahteraan dan kemakmuran masyarakat secara menyeluruh dan merata.

- b. Untuk menjamin TANNAS dibidang ideologi, di perlukan penghayatan dan pengamalan pancasila secara sungguh-sungguh dan benar, sehingga pancasila merupakan pandangan hidup bangsa Indonesia.

## 2. Ketahanan dibidang Politik.

Politik dalam ilmu pengetahuan selalu dihubungkan dengan kekuasaan atau political power di dalam suatu negara, dimana kekuasaan tersebut berpusat pada pemerintah negara yang bersangkutan. Sebab pemerintahlah yang bertindak atas nama negara dan dialah yang menentukan kebijaksanaan umum. Maka dari itu perjuangan politik pada akhirnya ditujukan untuk menguasai pemerintahnya.





Adapun pelaksanaan Demokrasi pancasila dibidang kehidupan politik rakyat (infrastruktur politik) kita dapat berpegang pada Undang-undang Dasar 1945 dan Undang-undang No. 3 tahun 1975, yang terakhir telah diubah dengan Undang-undang No. 3 tahun 1985, tentang partai politik dan golongan karya.

Dengan berpegang teguh kepada Undang-undang Dasar 1945, kehidupan konstitusional yang kuat, pelaksanaan demokrasi pancasila yang sehat dan tegaknya hukum keseluruhan didasarkan kepada nilai-nilai yang tercantum dalam pancasila diharapkan ketahanan Nasional dibidang politik dalam masyarakat dapat dicapai. Untuk keperluan tersebut, dibidang infrastruktur politik telah terbentuk dua partai politik dan satu golongan karya, yang akan melaksanakan fungsi politik yang dapat menjamin berlangsungnya pembangunan.

Lain dari pada itu dibidang supra struktural politik juga telah disusun lembaga-lembaga konstitusional yang serasi dengan mendapat dukungan dari kekuatan sosial politik dalam masyarakat (infrastruktural politik) sehingga lembaga-lembaga tersebut mantap.<sup>23</sup>

Dari uraian tersebut di atas dapat disimpulkan bahwa disahkannya Undang-undang No. 3 tahun 1975 tentang Partai politik dan Golongan karya, kemudian diubah dengan Undang-undang No. 3 tahun 1985, semakin kokohlah kehidupan kepartaian dan kekaryaan di Indonesia sehingga ketahanan Nasional dibidang politik ini lebih kuat dan mantap .

Adapun faktor-faktor yang mempengaruhi ketahanan Nasional dibidang politik antara lain :

---

<sup>23</sup> Ibid, hal. 75.















3. Bumi dan air dan kekayaan alam yang terkandung di dalamnya dikuasai oleh negara dan dipergunakan untuk sebesar-besarnya kemakmuran rakyat.
  4. Sumber-sumber kekayaan dan keuangan negara digunakan dengan permufakatan lembaga-lembaga Perwakilan Rakyat, serta pengawasan terhadap kebijaksanaan ada pada lembaga Perwakilan Rakyat pula.
  5. Warga negara memiliki kebebasan dalam memilih pekerjaan yang dikehendaki serta mempunyai hak akan pekerjaan dan kehidupan yang layak.
  6. Hak milik perseorangan diakui dan pemanfaatannya tidak boleh bertentangan dengan kepentingan masyarakat.
  7. Potensi, inisiatif dan daya kreasi setiap warga negara dikembangkan sepenuhnya dalam batas-batas yang tidak merugikan kepentingan umum.
  8. Fakir miskin dan anak terlantar dipelihara oleh Negara.
- B. Dalam Demokrasi Ekonomi harus dihindarkan ciri - ciri negatif sebagai berikut :
1. Sistem free fight liberalism yang menumbuhkan eksploitasi terhadap manusia dan bangsa lain yang dalam sejarahnya di Indonesia telah menimbulkan dan mempertahankan kelemahan struktural posisi Indonesia dalam ekonomi dunia.
  2. Sistem etatisme dalam mana negara beserta aparatur ekonomi Negara bersifat dominan serta mendesak dan mematikan potensi dan daya kreasi unit-unit ekonomi di luar sektor Negara.

















pendidikan watak sangat penting sekali, sebab pendidikan merupakan proses budaya untuk meningkatkan harkat dan martabat manusia. Dalam hal ini perhatikan Undang-undang Dasar 1945 yang berbunyi : "Tiap-tiap warga negara berhak mendapat pengajaran".<sup>33</sup>

Dengan pendidikan watak akan terjadi perubahan sikap hidup yang amat diperlukan dalam perjuangan dan ini harus diperkuat oleh pendidikan kecerdasan dan ketrampilan, sebab dapat membangun ekonomi, ilmu pengetahuan dan teknologi. Sedangkan untuk meningkatkan pendidikan kecerdasan dan ketrampilan diperlukan teresediannya buku-buku yang banyak mengenai berbagai pengetahuan yang harus tertulis dalam bahasa Indonesia agar bisa dibaca oleh sebagian terbesar bangsa kita.

Lain dari pada itu pemerintah harus mengusahakan - agar buku-buku dalam bahasa asing yang berfaedah untuk kemajuan kita diterjemahkan ke bahasa Indonesia. Perpustakaan yang penuh dengan buku-buku berbahasa kelihatannya sangat montorong, akan tetapi hakikatnya kurang manfaatnya karena hanya segolongan kecil yang mampu membacanya. Adakah tidak wajar untuk mendasarkan kemajuan bangsa pada kemampuannya berbahasa asing, sebab bagaimanapun juga jumlah orang yang mampu belajar bahasa asing dengan baik adalah terbatas sekali. Maka kita perlukan untuk membaca dan menilai buku-buku dalam bahasa asing dan kalau buku-buku itu baik untuk kemajuan bangsa maka diterjemahkan ke dalam bahasa Indonesia, ini salah satu cara untuk mendukung peralihan teknologi dari luar negeri yang amat kita perlukan sekarang dan dimasa depan.

---

<sup>33</sup>R.1, Undang-Undang Dasar 1945 Bab XI, pasal 31, ayat 1, Surabaya: Indah, 1988, hal. 16, dan R.1, TAP. APR, No. II/APR/1988, hal. 73.



















nyata eksistensi negara kesatuan Republik Indonesia dengan Ketahanan Nasional dan Sistem Hankamnas, eksistensi tersebut tidak pernah tergoyahkan walaupun ada usaha-usaha fihak luar dan dalam negeri untuk menghancurkan eksistensi itu.

e. Pendidikan dibidang Hankamnas.

Kesanggupan manusia Indonesia untuk tetap menegakkan moral yang tinggi, jiwa korea yang tebal, kemandirian ABRI dengan masyarakat kesemuanya merupakan hasil pengorganisasian yang mantap serta pembinaan yang sehat terhadap sikap mental bangsa telah sanggup mewujudkan Ketahanan Nasional yang kuat. Pendidikan patriotisme yang menonjol sifat-sifat kewarisan di setiap lembaga umum dan pendidikan, pengaruhnya terasa lebih menyempurnakan Ketahanan Nasional yang telah kita miliki untuk menghadapi segala masalah yang mungkin akan timbul di hari-hari kemudian.

f. Keadaan materi dan pengetahuan teknologi.

Untuk mewujudkan Ketahanan Nasional dibidang pertahanan dan keamanan, pengaruh industri nasional yang menghasilkan peralatan dapat menunjang pelaksanaan pertahanan keamanan itu adalah sangat penting di samping kita sanggup menyediakan devisa untuk membeli peralatan yang serba mutakhir segala jenis peralatan yang belum dapat diproduksi di dalam negeri. Tetapi sebagai modal pertama pengadaaan alat-alat pertahanan keamanan itu kita telah mampu membuat persenjataan yang tidak kalah mutunya dari hasil import, - kendaraan-kendaraan angkut, darat, laut dan udara termasuk reparasi sendiri, jenis mutakhir lainnya yang belum dapat dihasilkan sendiri kita mempunyai kemampuan devisa membeli berbagai jenis persenjataan dan perlengkapan darat, laut dan udara dari negara-negara produsen tanpa adanya keter-

ikatan pada syarat-syarat tertentu. Dalam hal industri peralatan pertahanan keamanan ini para teknisi kita tidak tinggal diam dan puas dengan hasil-hasilnya yang telah dapat diwujudkan melainkan terus berdaya upaya untuk menghasilkan personjataan dan perlengkapan yang lebih sempurna, kesadaran inilah yang patut kita banggakan.

#### g. manajemen.

Sebagaimana kita maklumi bahwa anggaran belanja negara yang disediakan khusus untuk bidang pertahanan keamanan adalah sangat terbatas, oleh sebab itu pelaksanaan manajemen akan mempengaruhi pula ketahanan Nasional dibidang Pertahanan keamanan ini, pelaksanaan manajemen harus tetap dipupuk dan ditingkatkan agar setiap penggunaan anggaran belanja dapat dikelola dengan sebaik-baiknya, penggunaan bahan perlengkapan dan alat personjataan dilakukan tanpa pemborosan. Pelaksanaan manajemen yang sudah-sudah ternyata telah berkembang dengan baik, terbukti dengan tetap terpeliharanya bidang ini sebagaimana mestinya.

#### h. Pengaruh luar negeri.

Pengaruh luar negeri terutama negara-negara super power sering terasa di negeri kita, pengaruh-pengaruh tersebut ditekankan agar negara kita melopaskan dirinya dari blok dan pengaruh dari kemungkinan timbulnya perang nuklir.

Sebagai negara non blok kita mempertahankan kebebasannya dengan tetap mengadakan hubungan baik secara bebas aktif di samping tetap mempertahankan sistem pertahanan keamanan agar gerakan-gerakan subversip baik yang ditunjang luar negeri maupun yang ditimbulkan dalam negeri dapat teratasi dengan baik, dan ketahanan Nasional yang telah







